



AYUNTAMIENTO DEL DISTRITO NACIONAL

3RA Reunión Mesa Temática Igualdad de Oportunidades

28 mayo 2025

2do cuatrimestre 2025

REUNIÓN PRESENCIAL DE COLECTIVOS M.T. IGUALDAD OPORTUNIDADES



MINUTA DE REUNIÓN

Mesa de Igualdad de Oportunidades – Consejo Económico y Social del Distrito Nacional (CES-DN)

Fecha: 28 de mayo de 2025

Lugar: Biblioteca de la Universidad Católica Santo Domingo

Participantes:

- Instituto de Ayuda al Sordo Santa Rosa - IASSR- Patria Rivas
- Fundación Francina - Francina Hungría y José Beltrán
- Recua – Marcos Barinas
- Consejo Nacional de Discapacidad (CONADIS)- Alma Ferrera
- Patronato Nacional de Ciegos - Maria Sierra
- Federación Nacional de Discapacidad Dominicana, Inc (FENADID) - Griselda Suarez
- Asociación de Impedidos Físico-Motores (ASODIFIMO) - Wilson Medina
- Asociación Pro Educación del Sordo (APES) - Indhira Gesualdo
- Quiereme Como Soy - Rosanna Santana
- Consejo Nacional de la Persona Envejeciente (CONAPE) - Rafael Genao y Ana Quezada
- Nido para Angeles - Monika Despradel

1. Contexto:

La Alcaldía del Distrito Nacional ha iniciado un proceso de revisión e intervención de su infraestructura y servicios, con el propósito de elevar la calidad de vida de la ciudadanía. En este marco, la creación del Consejo Económico y Social del Distrito Nacional (CES-DN) ha facilitado la integración de múltiples sectores sociales en el diseño y evaluación de políticas públicas locales.

La Mesa de Igualdad de Oportunidades, integrada en el CES-DN, constituye un espacio clave por su diversidad y conocimiento acumulado sobre las barreras que enfrentan las personas con discapacidad en el entorno urbano. En esta reunión se socializó la necesidad de que la Alcaldía del Distrito Nacional cuente con guías de accesibilidad para la ejecución de sus proyectos y se determinó realizar un documento propositivo al respecto.

Carretera Mella 34, Santo Domingo Este.
Teléfono: 809-435-2777/ E-mail: info@fundacionfrancina.org
RNC: 430-135471



2. Desarrollo de la reunión:

La sesión se estructuró en torno a 3 preguntas motoras, que permitieron explorar tanto el diagnóstico de la situación actual como propuestas concretas para la mejora de la accesibilidad en el Distrito Nacional:

1. ¿Cuál es el estado actual de la accesibilidad en la ciudad en términos de infraestructuras y servicios, y cuáles son las zonas o sectores que requieren mayor intervención según la experiencia de las organizaciones que trabajan con personas con discapacidad?
2. ¿Qué áreas de la vida urbana presentan mayores barreras de accesibilidad y demandan atención prioritaria por parte de la alcaldía, considerando aspectos como espacios públicos, transporte, instituciones, áreas recreativas, rutas peatonales, disposición de residuos y otros elementos clave?
3. ¿Qué zonas del Distrito Nacional concentran una mayor circulación de personas con discapacidad y adultos mayores, y qué medidas concretas deberían incorporarse en una guía municipal de accesibilidad para mejorar su calidad de vida y autonomía?

La reunión fue iniciada por Francina Hungría (Fundación Francina), quien dio la bienvenida y explicó el objetivo del encuentro. A continuación, José Beltrán (Fundación Francina) dio paso a la presentación de los asistentes e inició el debate de la primera pregunta.

Uno de los puntos recurrentes fue que la accesibilidad es un derecho que garantiza la equidad, pero que hoy se vive como una excepción y no como norma. Se compartieron diversos ejemplos que evidencian la desconexión entre los marcos normativos existentes y su implementación real.

Desde la experiencia cotidiana, se identificó una falta de planificación coordinada y de criterios técnicos en el diseño y adecuación del espacio público. Indhira Gesualdo (APES) mencionó obstáculos innecesarios en las aceras, como bancos mal ubicados y plantas con espinas en la Zona Colonial. Griselda Suárez (FENADID) agregó que en algunos bulevares hay conos de concreto que no permiten el paso de las sillas de ruedas. Monika Despradel (Nido para Ángeles) mencionó que en el parque Iberoamericano se colocaron bolas para impedir el paso de vehículos, pero estas también impiden el tránsito de personas usuarias de sillas de ruedas. También se denunció, por parte de Indhira Gesualdo, la falta de tapas



en registros de acueducto, lo cual representa un peligro evidente, citando el caso de una persona sordociega que cayó en uno de estos hoyos.

Respecto al transporte, Patria Rivas (IASSR) señaló la desorganización de los horarios y los cambios sin aviso previo en rutas, así como la carencia de señalización accesible. En el Metro, Francina Hungría propuso incluir avatares con interpretación en lengua de señas en las pantallas de información.

En ese sentido, en el ámbito educativo, Indhira Gesualdo destacó que el acceso a la educación superior sigue limitado por los altos costos de intérpretes de lengua de señas, que incluso superan el costo de las carreras universitarias. Alma Ferrera (CONADIS) comentó que los materiales oficiales continúan apoyándose en el ASL, sin considerar plenamente la identidad lingüística local, aunque reconoció que en el nuevo diccionario se han incorporado algunas palabras recogidas por experiencias previas.

Desde el punto de vista técnico, Marcos Barinas (Recua) destacó que las normativas existen, pero no se aplican ni se supervisan adecuadamente. Señaló que el Estado no invierte en planificación ni en personal técnico calificado para evaluar la accesibilidad de las construcciones públicas. También denunció la falta de presupuesto específico y la inoperancia del Departamento de Accesibilidad del Ministerio de Obras Públicas.

Alma Ferrera reafirmó que este departamento no funciona desde hace tiempo y que existe un desconocimiento general del régimen de consecuencias ante el incumplimiento de las normativas. Además, hizo hincapié en la falta de conciencia no solo de los constructores, sino también de los tomadores de decisiones.

Se abordó también la necesidad de una educación continua en accesibilidad para tomadores de decisiones, técnicos, contratistas y operarios, con el fin de garantizar cambios sostenibles. En este sentido, Monika Despradel propuso apoyarse en la tecnología y en la aplicación de estándares claros en las construcciones, incluyendo señalización de aceras, juegos accesibles, pasos de cebra y semáforos adecuados.

Ante el panorama descrito, la Mesa visualiza tanto el Pacto por la Discapacidad que lidera el Consejo Nacional de Discapacidad (CONADIS), como el Plan Integrado de Santo Domingo que lidera la Alcaldía del Distrito Nacional, como oportunidades de instalar cambios estructurales necesarios, y para ello la mesa representa una plataforma idónea.

3. Acuerdos y próximos pasos:

Carretera Mella 34, Santo Domingo Este.
Teléfono: 809-435-2777 / E-mail: info@fundacionfrancina.org
RNC: 430-135471



1. **Sistematización del diagnóstico compartido:** Se recopilarán las observaciones y propuestas presentadas en la reunión para la elaboración de un documento propositivo dirigido a la Alcaldía del Distrito Nacional para establecer los aportes técnicos y mecanismos que pueden hacer la Mesa de Igualdad de Oportunidades en el contexto.
2. **Conformación de una comisión técnica intersectorial:** Esta comisión trabajará en la validación técnica de las recomendaciones y en la revisión comparada con estándares internacionales (como los de la ONU y la ISO), considerando la viabilidad en el contexto local.
3. **Articulación con actores clave:** Se coordinará una reunión con representantes de la Alcaldía del Distrito Nacional, CONADIS y otras entidades relevantes, para socializar el documento propositivo y establecer una hoja de ruta de implementación.
4. **Propuesta de mecanismos de fiscalización:** La Mesa presentará recomendaciones específicas para fortalecer los procesos de supervisión, fiscalización y cumplimiento de normativas en obras de infraestructura pública, incluyendo la asignación presupuestaria y el monitoreo ciudadano.
5. **Campaña de sensibilización:** Se propondrá una campaña conjunta entre la Mesa, la Alcaldía y organizaciones aliadas para promover una cultura de accesibilidad universal, visibilizando buenas prácticas y concientizando sobre las barreras existentes.
6. **Incorporación de pilotos demostrativos:** Se sugirió identificar zonas del Distrito Nacional con alta circulación de personas con discapacidad y adultos mayores, donde se puedan implementar intervenciones modelo que sirvan como referencia para futuras obras.

4. Cierre:

La reunión concluyó con un alto nivel de compromiso por parte de los participantes y un reconocimiento de la urgencia de trabajar por una ciudad verdaderamente accesible. Se reafirmó que el diseño universal no debe ser una excepción sino una regla, y que esta Guía representa una oportunidad histórica para transformar la manera en que se planifica e implementa la infraestructura urbana en el Distrito Nacional.



AYUNTAMIENTO DEL DISTRITO NACIONAL

3RA Reunión Mesa Temática Igualdad de Oportunidades

28 mayo 2025

2do cuatrimestre 2025

ASISTENCIA REUNIÓN PRESENCIAL DE COLECTIVOS M.T. IGUALDAD OPORTUNIDADES



fundfrancina

Universidad Católica Santo Domingo





fundfrancina Las organizaciones que formamos parte de la Mesa de Igualdad de Oportunidades en el Consejo Económico y Social de la Alcaldía del Distrito Nacional (CES-ADN) (@alcaldiadn), nos sentamos para conversar en torno a tres líneas de pensamiento:

Primero, cuál es el estado real de accesibilidad en la ciudad. El urbanista Marcos Barinas (@marcosbarinas), nos dijo: Piensen cómo encontraría una persona de hace 40 años la capital si la trajéramos desde el pasado.

Segundo, cuáles son las principales barreras de accesibilidad que enfrentan las personas con discapacidad en el Distrito Nacional. Y en ese sentido, profundizamos bastante en torno a los retos que enfrentan quienes tienen discapacidad auditiva.

Tercero, cómo hacer una guía que realmente sea efectiva para el diseño, implementación y mantenimiento de infraestructuras urbanas con criterios de accesibilidad. Esta parte fue muy intensa.

En definitiva, llegamos a conclusiones que compartiremos más adelante en algunas notas que se hicieron. Pero lo más importante es que, estamos articulando ideas de forma crítica y propositiva para hacer que el Distrito Nacional sea mucho más accesible e igualitario.

30 de mayo